

Prise de parole de Thierry Berthélémy, Conseiller Municipal, délégué au Scolaire, lors de l'inauguration du Square Cyprien Depardieu le 30 avril 2023

Cyprien Depardieu était un militant communiste.

De juin 1940 à septembre 1941, il a participé à la distribution de tracts et articles dirigés contre Vichy et les troupes nazies.

C'est à ce titre que la police française, sur instruction de la Gestapo locale, a procédé à son arrestation. L'engrenage était enclenché : prison d'Orléans, Compiègne, puis déportation, parce que communiste, vers Auschwitz où, à 53 ans, de santé précaire, il succombe dans des conditions mal connues, mais que l'on suppose bien évidemment terribles.

Il est reconnu mort pour la France, mais sa famille n'obtiendra pas le titre de déporté résistant, les tracts qu'il a distribués, n'émanant pas d'une organisation reconnue par l'autorité militaire. Et pour cause, puisque les FTP, qui seront affiliés en 1944 aux FFI, n'en sont qu'au tout début, l'organisation armée du PCF se limitant à l'époque à l'Organisation Spéciale.

Donc tous les militants communistes ou syndicalistes, principalement ciblés par l'occupant et Vichy, arrêtés et déportés à cette époque jusqu'en 1943, ont énormément de mal à être reconnus officiellement comme résistants.

Et pourtant ! Sans eux, il n'y aurait pas eu de génération spontanée. Ils ont montré la voie, et en ont payé le prix fort, très souvent de leur vie.

Malheureusement, on continue à entendre ici ou là, une petite musique insidieuse et méprisante selon laquelle les communistes auraient collaboré jusqu'en juin 1941 avec l'occupant, ne réservant leurs coups qu'au régime de Vichy.

Cela est intolérable.

Depuis une trentaine d'années, l'historiographie s'est particulièrement développée, en particulier grâce aux documents déclassés, et aux fonds allemands.

Si, comme pour d'autres organisations, des attitudes contradictoires ont pu exister au sein du PCF, les faits abondent d'une orientation très nette contre Vichy et les nazis.

Je ne citerai que quelques exemples : l'appel de Charles Tillon, futur responsable des FTP en juin 1940 (la veille de l'appel de Charles de Gaulle), celui de Georges Guingoin, l'appel de Jacques Duclos qui très clairement souhaite une France indépendante, avec certes des contradictions sur la stratégie.

Je veux également citer la grande grève des mineurs du Nord Pas de Calais de mai-juin 1941, menée contre l'occupant nazi.

Enfin, il faut noter que l'occupant ne s'y trompe pas : tous les rapports de la police nazie (Abwer ou Gestapo) mentionnent de septembre 40 à juin 41 le danger communiste. Dans le Loiret par exemple, 7 militants sont arrêtés préventivement en février 41, 3 autres le lendemain de l'attaque contre l'URSS.

Les communistes n'ont pas été les seuls, bien sûr, à se mobiliser contre Vichy et le nazisme.

Mais on peut leur reconnaître qu'ils ont souvent été parmi les premiers et les plus déterminés.

Grâce à leur action, ils ont permis la libération du pays, et ils ont, avec un large spectre des forces politiques progressistes, permis de commencer à construire une société plus juste.

C'est de cela dont nous sommes collectivement redevables à Cyprien Depardieu notamment.

C'est pourquoi il est toujours important d'honorer sa mémoire.